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Con la inflación contenida, 
el Gobierno bajó al 1% 
el ritmo de la devaluación
política ECONÓMICA. La suba de precios en diciembre de 2024 fue de 2,7%, con un117,8% anual, muy alta pero menor de lo que se esperaba cuando asumió Javier Milei. Páginas3a5

Inflación mensual

Inflación interanual: 117,8%
Fuente: Indec. LA VOZ
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PURA COMEDIA. En "Un viaje en el tiempo", la clásica fórmula de los enredos ha evolucionado hacia una propuesta original y muy cómica, en el Teatro del Lago.
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APERTURA. Tras celebrar el dato de la inflación de diciembre, Luis Caputo recibió al embajador de los Países Bajos, Mauritz Verheijden, para abordar el comercio bilateral.

Costos altos y crédito 
caro, combo inquietante

Soportar el giro de la actividad 
es un desafío cada día más difícil.

"Nuestro principal proveedor, con 
acciones promocionales, bajó sus 
precios hasta el 38% en dólares. El 
dólar se mantuvo, pero los costos 
subieron más de 70%. El volumen de 
ventas cayó entre cinco y siete puntos 
en casi todas las empresas. Ese cóctel 
determinó resultados negativos. Este 
año empezó mejor, pero, mientras uno 
no pueda bajar sus costos, es muy 
difícil dar vuelta la inflación para que 
baje más". Así resumió la situación un 
ejecutivo cordobés que pidió reserva. 
Un industrial vinculado a agroalimen- 
tos coincidió. "Los proyectos de 
inversión, más que para subir la 
producción, son para tener el mismo 
nivel de actividad, con un achique 
permanente en los costos y no 
descarto que, en breve, sea de mano 
de obra", explicó. "El crédito privado 
para las pymes es mortal. Hacer 
inversiones con ese costo de capital 
implica fundirse en la primera de 
cambio", razonó la fuente.

Alivio empresarial, 
pero con alertas por 
las reformas que faltan
satisfacción. Entre las empresas cordobesas, se reconoció el logro de la gestión de Milei, aunque piden bajar costos, como los impositivos.
Walter Giannoni
wgiannoni@lavozdelinterior.com.ar

Tomada de punta a punta, la inflación bajó 44,28% durante el primer año de Javier Milei en la Casa Rosada respecto de 2023. Son 93,6 puntos menos respecto de aquel 211,4% con el cual terminó la gestión kirchneris- ta. Fue, en aquel momento, la inflación más alta del mundo y un récord desde 1991.Aunque siempre hay excepciones, en los últimos dos años las empresas resultaron impactadas primero por la constante suba de costos, que inevitablemente trasladaron a precios, y luego por una caída severa de la actividad producto del ajuste del 33,5% en el gasto público, es decir, el plan “motosierra”.En ese contorno, el dato final de 2024 es tomado como un avance “positivo” e inclusive con “alegría” -al decir de un dirigente- porque marca el inicio de un camino y recrea expectativas.Pero, todavía falta un largo recorrido a fin de fijar las condiciones para que la economía arranque. Son las llamadas “reformas de fondo” y tam

bién una sintonía más adecuada en tomo al tipo de cambio, algo que, por el nivel de devaluación anunciado ayer (1% mensual), el Gobierno se resiste a cambiar.“La tendencia por supuesto que es positiva porque cambió una inercia que venía complicada. Pero que esté en los valores actuales significa que hay muchas correcciones para lograr domarla y tener realmente un esquema sano en el funcionamiento económico”, señaló a La Voz cl agroindustrial Miguel Zonnaras, presidente de la Cámara de Comercio Exterior.Francisco Vaccaro, comerciante e industrial, celebró el dato de diciembre, pero subrayó; “Sin ninguna duda debe seguir bajando, y si se mantiene el déficit cero, no es necesario devaluar; más vale que, si se quiere seguir siendo competitivos con nuestras empresas, hay que invertir”, planteó.“Es muy bueno haber ido acomodando la economía en la macro y que podamos tener medianamente los precios en línea. Celebro la apertura de la economía y que podamos tener crédito externo en un plazo corto, siguiendo por este camino”, complementó Alejandro Piccioni, cuya 

industria tiene una larga trayectoria en la exportación.En la misma línea, Gustavo Del Boca, presidente de la Cámara de Industriales Metalúrgicos y de Componentes, convalidó que el repliegue inflacionario “es muy bueno, es lo que estamos buscando”. “Hay que controlar el gasto público, no podemos erogar más de lo que somos capaces de producir”, dijo.Desde el sector del turismo, Juan Toselli calificó de “positivo en muchos aspectos” el derrumbe inflacionario de 2024, “pero el número es todavía alto”, agregó. “Siendo realistas, no se puede curar en un año un mal que lleva casi 100”, indicó. Consideró entonces vital que se impusiera un cambio cultural. “Esperemos que paulatinamente la gente acepte que hay que vivir sin inflación porque el condicionamiento mental es más rígido que el económico”, planteó.“Debe continuar bajando, el mundo tiene una inflación que es el 10% de la nuestra”, recordó Alejandro Romano, propietario de una empresa del rubro plástico de triple impacto. “La pregunta es si puede seguir bajando con este mismo esquema económico o hay que avanzar en otras variables para no volver a viejas recetas que fallaron”, apuntó. Se refiere, obviamente, a un ritmo deva- luatorio mayor.Atravesadas las consideraciones sobre el número final de 2024, los empresarios desgranaron las preocu

paciones. “El Gobierno no debe perder de vista todas las reformas estructurales que hay que encarar para que todo este esfuerzo no se eche por la borda. Esperemos que sea el próximo paso”, anheló Zonnaras.Piccioni sugirió que los gobiernos en sus distintos niveles, incluyendo a la Provincia y a los municipios, “deben trabajar en bajar la presión fiscal; la industria tiene un promedio de 35% de carga tributaria, ¿se puede salir a competir de igual a igual en un mundo globalizado?”, preguntó. Lo mismo recalcó Vaccaro: “Sería bueno que Córdoba también bajara costos y eliminara impuestos”, enfatizó, al igual que diera un “mayor combate a la informalidad”.Algo similar ocurre con la incidencia de las cargas sociales en los costos laborales, dijo Piccioni. En el marco de reformas estructurales, “¿hay intenciones reales de sentarse a verEn Córdoba, la anual cerró más alta que a nivel nacional
La inflación anual en Córdoba terminó arriba de lo que registró el Indec en Argentina. Según el último informe del departamento de estadísticas, en la provincia llegó a 121,09% contra el 117,8% del país.En lo que hace al registro mensual, diciembre marcó 3,49% (más alto que a nivel nacional).¿Qué fue lo que más subió en el año en Córdoba? El incremento estuvo liderado por la electricidad, que registró un incremento acumulado del 340,8%, muy por encima de la inflación promedio. Le siguieron el transporte público, con una suba del 270%, y el gas, con 245%.También subieron fuerte el “suministro de agua, cloacas y desagües”, con 235,9%.

este tema?”, preguntó el industrial.Del Boca acompañó estos pedidos e instó a acelerar la marcha con los cambios. “Llevamos ya el 25% de esta gestión. Es urgente que tengamos competitividad porque también estamos abriendo la frontera”, y pidió apurar también la baja de tasas de interés para impulsar la inversión.El punto es central en el debate empresarial. “Si generás una apertura sin hacer las correcciones correspondientes, podés provocar aún más daño en el entramado productivo porque a la larga estás generando competencia con países que sí corrigieron”, explicó Zonnaras.La contracara de la baja de la inflación fue la decisión oficial, ayer mismo, de bajar al 1% diario el ritmo devaluatorio del dólar oficial. “Con costos altos, si el dólar no se mueve, se potencian los problemas”, resaltó un comerciante mayorista.

En síntesis: los precios regulados, que en diciembre aumentaron 3,93%, fueron los que mandaron en el crecimiento de la inflación anual.En la otra punta, hay algunos ítems que quedaron muy por debajo de la inflación, como los “materiales para la reparación o construcción de la vivienda”, con una suba anual en la provincia de 52,9%. Lo mismo que “prendas de vestir”, que llegó al 75,85%.
DiciembreEl 3,49% en diciembre se explica por el aumento en “esparcimiento”, que se incrementó 4,66%, impulsado por las actividades relacionadas con el fin de año y con el comienzo de la temporada turística.
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Opinión
Gerente General Juan Tillará | Director Periodístico Carlos Hugo lornct

EDITORIALCombatir el delito sin injerencia política
a Municipalidad de Villa Allende viene enredada en una controversia de fuerte 

J impacto político y vecinal, araíz del proyecto tendiente a cerrar con portones algunas calles durante la noche en la batalla contra la delincuencia.Para ser menos drásticos, algunos hablan de “enrejar” y “vallar” arterias secundarias. Aunque lo más discutible radica en la intención oficial de prohibir la circulación de personas durante la noche.Una medida a todas luces polémica, que, tanto en esa ciudad de las Sierras Chicas, como en el paraje más recóndito del mundo podría ser 

descripta como una especie de toque de queda, bastante difícil de explicar y de sostener en una sociedad democrática en la que se promueve el derecho a la libre circulación.El impulsor de la iniciativa es el intendente de Villa Allende, Pablo Cornet, quien llegó al cargo tras imponerse en las elecciones de 2023 con el sello del PRO.La idea tenía que ser debatida y eventualmente aprobada por el Concejo Deliberante local, pero, como es habitual en temas de tan profundo interés ciudadano, la política se interpuso, y habrá que esperar un tiempo más para ver cómo se resuelve la cuestión.

Sucede que días atrás se hizo presente en Villa Allende la diputada nacional por la Libertad Avanza Lilia Lemoine.La visita tenía como eje expresar su repulsa por el cierre nocturno de algunas callesLo polémico de las declaraciones de Lemoine fue que comparó a Cornet con el dictador venezolano Nicolás Maduro.“Este martes se va a votar un proyecto ‘castrochavista’ en Villa Allende”, afirmó la legisladora durante un acto que, según testigos, reunió sólo a un puñado de personas.“¿Quién sos? ¿Maduro?”, le espetó Lemoine a Comet.

Pese a su empeño por la singular batalla contra el delito urbano, el jefe municipal tuvo que dar marcha atrás y postergar el tratamiento del espinoso asunto hasta marzo; siempre y cuando no se multipliquen las presiones libertarias que terminen por darlo de baja.Para agregar más combustible al diferendo, se sabe que otros municipios del Gran Córdoba pusieron el grito en el cielo en el entendimiento de que, cerrado el acceso a determinadas calles, los delincuentes migrarán a otras zonas con menos obstáculos, y de ese modo se extendería el problema de la inseguridad y se infundiría más miedo en una socie

dad indefensa y desprotegida.No es novedoso que detrás de estos vaivenes hay un entramado crucial que debe ser motivo de un profundo análisis.¿No es acaso la Policía la que debe velar por la seguridad colectiva? ¿O habrá que admitir que la fuerza ha sido sobrepasada por la delincuencia y que los espacios públicos tendrán que imitar aquello que la enorme mayoría de los cordobeses optó como resguardo hace muchos años? Es decir enrejar frentes y ventanas. Vivir entre rejas.Una aceitada política de seguridad podría persuadir que las vallas y portones no son la única solución.

I
os restos de la nación republicana han expresado su dolor por la muerte de Jorge Lanata, —Juno de los periodistas que investigaron, acreditaron y denunciaron el sistema corrupto que convirtió a muchos funcionarios del Estado y a corporaciones empresariales y sindicales en asociaciones ilícitas.Fue importante su aporte porque -entre muchas revelaciones que acreditaron que el Estado fue dirigido por una banda de delincuentes- Lanata demostró que el atraso del país y la pobreza que humilla a la mitad de la población fueron producidos por generalizadas prácticas corruptas. Y que esas prácticas corruptas también contribuyeron de modo directo para que la población se dividiera y se enfrentara en dos sectores irreconciliables.Fue Lanata quien encontró en un solo vocablo la síntesis de este penoso episodio histórico: grieta. Cuyos frutos amargos, explicó, fueron factores directos en el atraso del país.Lanata nació en 1960. No vivió durante otra grieta mucho más profúnda y dañina, que merece a mi juicio la calificación de abismo. Con sólo el propósito de honrar la trayectoria profesional del periodista y por la sencilla razón de que quedamos pocos compatriotas que vivimos durante ella (me refiero a los años transcurridos entre 1946 y 1955, o sea las primeras presidencias de Juan Domingo Perón), mencionaré apenas algunos de los episodios que incidieron para que la población se dividiera en dos sectores irreconciliables. Amistades y familias quedaron destrozadas entre peronistas y antiperonistas.A tal extremo llegaron las disputas y las agresiones que las autoridades del

DEBATELa grieta que reveló Lanata y el abismo de 1946
Raúl Faure

Abogado

llamado “movimiento peronista” ordenaron a sus afiliados que no quedara sin responder ningún insulto: “... ha llegado la hora de aplastar la canalla ensoberbecida por nuestra tolerancia... Ninguna provocación debe quedar sin contestar, ningún desmán sin reprimir”.Y fúe el mismo Perón quien oficializó la existencia de esta grieta en un mensaje dirigido al Congreso:"... hay en el país dos sectores, uno es el movimiento nacional peronista, el otro es el antiperonismo... Uno defiende la acción del gobierno; el otro, la acción destructiva...”.A nadie pudo sorprender que a esa disputa facciosa se sumara la esposa del presidente, Eva Duarte, quien, fiel a su estilo, no utilizó recursos retóricos y directamente proclamó: “¡El que no es peronista no es argentino!'*.Ya cuando su enfermedad la tenía inactiva, en 1951, se sumó a la campaña 

ARCHIVO

JORGE LANATA. Marcó una época 
del periodismo argentino.

electoral para reelegir a su esposo como presidente, amenazando a los opositores con estas palabras: “Ay de quien se atreva a oponerse a Perón... ¡Dios no permita a los necios levantar una mano contra Perón porque entonces yo marcharé con los descamisados y no quedará piedra sobre piedra que no sea peronista...!”.A su fallecimiento, se impuso la obligación de exhibir luto en la vestimenta y la de concurrir a las ceremonias fúnebres. Ya en esa época, 1952, la oposición política y la prensa independiente no podían editar diarios ni utilizar emisoras radiales y una ley, llamada “represión de la conmoción interior”, sancionada en septiembre de 1951, eliminó los derechos y garantías constitucionales.
Promesas incumplidasEn 1954, Perón decidió reformar la Constitución para separar la Iglesia Católica del Estado y ordenó que se dictaran leyes contrarias al credo oficial, como divorcio y enseñanza religiosa en las escuelas, y se legalizó el ejercicio de la prostitución.Simultáneamente, se echaron las bases doctrinarias para crear la Iglesia Católica Justicialista. En una palabra: quien no fuese peronista no era argentino y, a partir de entonces, quien no fuera de la religión justicialista no era cristiano.Estoy refiriéndome a hechos gravísimos, sin agotar la enumeración, que convirtieron a la mitad de la población en extranjeros dentro de la propia patria de nacimiento. Por eso aquella grieta fúe, históricamente, un abismo.El propio Perón lo admitió. En julio de 1955, después de la tragedia provocada por la sublevación de la aviación naval (el cruel bombardeo de junio 

sobre Plaza de Mayo que dejó más de 200 muertos y 300 heridos), decidió proponer un plan de pacificación y prometió respetar la Constitución y devolver las libertades suprimidas: “... no negamos que hayamos restringido algunas libertades, lo hicimos de la mejor manera, en la medida de lo indispensable...”.Y, por primera vez en sus 10 años de gobierno, permitió que dirigentes opositores utilizaran las emisoras radiales para comunicarse con la población.En esa oportunidad, también admitió que no había sido el presidente de todos los argentinos, sino sólo el presidente de sus amigos y partidarios. Y prometió que, en adelante, habría de gobernar para todos, sin excepciones, y respetaría todas las garantías, derechos y libertades establecidas en la Constitución.Muchos inocentes (entre los que me contaba) creimos las promesas de Perón, que los hechos posteriores demostraron falsas. El 31 de agosto, Perón pronunció el célebre discurso de Plaza de Mayo ante la CGT, oportunidad en la que dijo: “... aquel que en cualquier lugar intente alterar el orden contra las autoridades puede ser muerto por cualquier argentino... Esta conducta que todo peronista debe seguir no está dirigida sólo contra los que ejecutan, sino también contra quienes conspiran o inciten... Cuando uno de los nuestros caiga, caerán cinco de ellos...”.El abismo había llegado a su máxima profundidad. Por si quedaba flotando alguna duda, Perón añadió; “Necesitamos paz... y la hemos de conseguir persuadiendo, y si no, a palos...”.¡Qué pena que después de siete décadas siga abierto el abismo que dejó en ruinas al país!
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Córdoba alcanzó el 70% de 
escolarización en salas de 3
educación. Se incrementó en 10 puntos respecto de 2023.En 2024, la Provincia habilitó 73 nuevas salas de 3 años.

LA VOZ

SALITAS DE 3. Crece la cantidad de chicos que comienzan a escolarizarse a esa edad.

El 70% de los niños y niñas de 3 años en la provincia de Córdoba están escolarizados, de acuerdo con la información proporcionada por el Ministerio de Educación. Este dato representa un incremento significativo en comparación con el 2023, cuando la cifra era inferior al 60%.Durante 2024, la Provincia habilitó 73 nuevas salas de 3 años, según el Ministerio, alcanzando un total de 1.101 espacios educativos para este nivel, distribuidos en instituciones estatales y privadas. Además, se crearon 50 secciones plurinivel en escuelas primarias, orientadas a garantizar mayor cobertura en zonas con necesidades específicas.
El crecimiento en una década.
Educación informó además que 
desde 2015 la matrícula de la sala de 
3 años creció de 15.034 a 25.552 
estudiantes en 2024. Ya hay 1.401 
espacios educativos para este nivel, 
entre estatales y privados.

La repartición destacó que la universalización de la sala de 3 años se consolidó como una política prioritaria gracias a las leyes provinciales 9.870 de 2010 y 10.348 de 2016, que promueven el acceso progresivo a la educación inicial. En tanto, la cobertura de las salas de 4 y 5 años alcanzó el 98%, consolidándose como casi plena en la provincia.El ministro de Educación, Horacio Ferreyra, remarcó que los avances logrados hasta el momento serán continuados en 2025 con la apertura de nuevas salas y la reconfiguración de propuestas educativas. “El desafío está en marcha, y seguimos trabajando con docentes, familias y comunidades para consolidar los logros alcanzados”, añonó el funcionario.Educación informó además que desde 2015 la matrícula de la sala de 3 años creció de 15.034 a 25.552 estudiantes en 2024. Este incremento se logró, aseguraron desde el área, mediante la ampliación de la oferta educativa en todo el territorio provincial, priorizando regiones históricamente postergadas, como los departamentos del noroeste cordobés. En esa zona, más de 350 niñas y niños accedieron a la escolaridad gracias a las nuevas salas habilitadas.El esfuerzo provincial incluyó una reorganización de recursos humanos, obras de infraestructura y el redirec- cionamiento de la oferta educativa, según la información oficial. “Estas medidas permitieron que prácticamente en cada municipio o comuna de Córdoba exista al menos una sala de nivel inicial”, señalaron.

Etapa relevanteEl Ministerio subrayó la relevancia de la educación inicial, que prepara a los niños y niñas para los niveles primario y secundario, impactando positivamente en sus trayectorias educativas futuras. Estudios citados por la cartera educativa sostienen que quienes acceden a esta etapa consolidan aprendizajes y tienen mayores posibilidades de éxito escolar.En ese marco, el Plan de Desarrollo Educativo provincial 2024-2027, según el Ministerio de Educación, tiene como meta no sólo unlversalizar la sala de 3 años, sino también fortalecer la calidad educativa en todos los niveles. Este plan, proyectado hasta 2033, prioriza la inclusión y la equidad en el sistema educativo.No obstante, la provincia enfrenta desafíos derivados de una disminución sostenida de la natalidad, un fenómeno que impactará en la matricula escolar. Según datos del Ministerio, se espera una reducción del 2,6% en la demanda para 2025 y del 8% para 2026, en comparación con 2024.En respuesta a este contexto, el Ministerio de Educación implementa- rá el programa TransFORMAR@Cba para actualizar las propuestas enmallares en 200 instituciones, incluyendo 47 jardines de gestión estatal y privada.Este programa gubernamental prevé innovaciones como la ampliación del tiempo escolar, el fortalecimiento en lengua y matemática, la incorporación de ciencias de la computación y la educación artística, y un énfasis en el juego como estrategia pedagógica en el aula.
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Días de calor extremo en Córdoba: 
qué se puede hacer para mitigarlo
CLIMA agobiante. Se prevén temperaturas de hasta 40 grados para hoy y mañana. Riesgos para la salud y para los servicios de agua y de energía. Las ciudades deberían adaptarse.
Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com.ar

El Servicio Meteorológico Nacional pronosticó para esta semana temperaturas récords que superarán los 40°C en Córdoba, con picos que pueden llegar en algunos puntos hasta 42°C este miércoles y jueves, que serán los días más agobiantes.Este fenómeno, que afecta a gran parte del país, comenzó el lunes 13 con una máxima de 37’C y se extenderá hasta este viernes, cuando se espera un leve descenso por lluvias ligeras, al igual que durante el fin de semana.Las autoridades sanitarias emitieron recomendaciones urgentes para prevenir golpes de calor, especialmente en niños, adultos mayores y personas con enfermedades crónicas.Al mismo tiempo, especialistas destacaron la importancia de prepararse estructuralmente para afrontar estos desafíos climáticos en el futuro.El técnico en meteorología Rafael Di Marco señaló que esta podría ser la semana más calurosa de enero. Para Córdoba, las máximas estimadas incluyen valores superiores a los 40°C, con un cielo mayormente claro durante este miércoles, condiciones de nubes dispersas el jueves y una baja de temperaturas desde el viernes gracias a lluvias ligeras aunque dispersas.Este contexto suma el riesgo extremo de incendios en la región de las sierras y del noroeste provincial, 

áreas donde hay más forestación, debido a la combinación de calor intenso y sequedad del ambiente.
Impacto y tres factoresLucas Vanoli, del Instituto de Investigación en Desarrollo Sosteni- ble de la Universidad Blas Pascal, subrayó que el impacto de una ola de calor depende de tres factores principales: la amenaza climática, la vulnerabilidad social y las condiciones urbanas.Según Vanoli, las ciudades no pueden reducir directamente la temperatura, pero sí implementar estrategias para hacerlas más tolerables. “Primero, hay que entender que una ciudad o municipalidad no pueden hacer bajar o subir una temperatura, pero sí contribuir a que esos casos extremos se puedan sobrellevar de mejor manera”, indicó.Entre las medidas mencionó la importancia de las arboledas y de los espacios verdes en las ciudades, y de los techos pintados de blanco en cada inmueble. No son, claramente, medidas que se puedan tomar en una semana.Vanoli destacó que, por ejemplo, las canchas de césped sintético son uno de los tantos factores que agravan el calor urbano, ya que su composición de hormigón, caucho y plástico incrementa considerablemente la temperatura en esos espacios y alrededores. “En los estudios que estamos llevando adelante, una de las cosas que nos llamó la atención es cómo la temperatura en estas

PEDRO CASTILLO

CON PARAGUAS. No es para parar la lluvia, sino para aplacar el sol: un recurso, entre otros, que se vio ayer en la ciudad de Córdoba.

canchas es incluso más alta que sobre el asfalto”, señaló.En ciudades como Buenos Aires y Rosario existen habilitados refugios climáticos en centros culturales, paradas de colectivos adaptadas y otros espacios para ayudar a las personas en situaciones de salud críticas o propensas a sufrir golpes de calor durante esas jomadas.Aunque no resuelven el problema, son útiles durante eventos extremos.Vanoli también mencionó ejemplos internacionales, como los “circuitos fríos” que combinan árboles, sombras y sistemas de refrigeración en zonas urbanas para reducir la temperatura hasta 4°C en áreas específicas. Hay ciudades que a estos circuitos los muestran en mapas para que el peatón las utilice.

Más verde. Como con el cambio 
climático los días de calor extremo se 
hacen más frecuentes, los expertos en 
todo el mundo recomiendan que las 
ciudades tomen medidas que ayuden 
a mitigar el impacto. Más espacios 
verdes y más árboles, entre ellas.

En el caso de Córdoba, Vanoli indicó que la ciudad está “poco preparada” pero en proceso de mejora. “Hay muchas zonas que se están reforestando, pero eso lleva su tiempo. Los árboles son paliativos, pero eso no va a cambiar el clima de la ciudad”, explicó.Actualmente, los parques, plazas y plazoletas representan una proporción pequeña del verde urbano. Sólo 

son una sexta parte del arbolado total que hay en la Capital. Además, marcó la necesidad de aprovechar espacios residuales para generar nuevas zonas verdes y replantear el manejo del verde urbano, que en muchos casos carece de riego adecuado para sostenerse.
Cuidar la saludPor su parte, las autoridades sanitarias instaron a la población a mantenerse hidratada, evitar la exposición al sol entre las 10 y las 16 y usar ropa liviana y de colores claros. Además, recordaron la importancia de limitar actividades físicas al aire libre.En paralelo, se llamó a un uso responsable del agua y de la energía para evitar colapsos en los servicios por la alta demanda ante el calor.
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cultura
novedoso Los museos municipales les proponen a los visitantes ponerse en la piel del papa Juan Pablo II, de Leonor Marzano o de personajes de los cuadros de Antonio Seguí.
Self i histórica.
Invitan a caracterizarte 
en los museos

Hoy se reedita el Día Mundial de la Selfie en los Museos, que es una iniciativa promovida por la Unesco y se celebra cada tercer miércoles de enero.La propuesta del #MuseumSelfieDay revaloriza a los museos en los tiempos actuales, integrando las nuevas tecnologías con las instituciones artísticas y sus públicos, con el fin de enriquecer el acceso a la cultura.El día ftie fundado por Mar Dixon, una mujer de Londres, Inglaterra, que dirige un sitio web sobre museos, arte y cultura. En su momento declaró que su objetivo era generar un fenómeno que promoviera el conocimiento de las grandes colecciones que albergan los museos.La edición 2025 a nivel Municipal tendrá la particularidad que los visitantes 

podrán ser parte del Museo que recorren convirtiéndose en protagonistas.Por un instante, por ejemplo, en el Museo de la Ciudad en Cabildo podrán tocar el piano de Leonor Marzano y caracterizarse como ella y en La Cripta podrán transformase en Jesuítas.Si la idea es visitar el Genaro Pérez, allí podrán “convertirse” en una obra de Seguí y usar el sombrero del Hombre Urbano; en el Museo Iberoamericano se convertirán en artesanos y en el Museo de la Industria, con la vestimenta papal, podrán hacer un recorrido imaginario en el Papa Móvil.
El "Reno" de Juan Pablo IIEl Papamóvil fue utilizado por Juan Pablo II, en su segunda visita en la ciu

PEDRO CASTILLO

A LO JUAN PABLO II. Con el "papamóvil" de fondo, en el Museo de la Industria.

dad el 6 de abril de 1987. Fue desarrollado especialmente por la fábrica Renault desde 1986, sobre una furgoneta Renault Traffic chasis cabina, montando una caja de cristal antibala, instalando allí una butaca y dos banquetas para quienes lo acompañasen.El equipo de ingenieros de la planta se abocó específicamente al vehículo, con componentes de última generación de la época, en materia de seguridad y comunicación.El vehículo fue trasladado a Brasil para acompañar a su Santidad en una visita posterior a la de Córdoba.Actualmente, es parte de la colección pennanente del Museo de la Industria de la ciudad de Córdoba, desde 1998, siendo propiedad del Arzobispado de Córdoba.

“Desde 2024, la Municipalidad se sumó a esta iniciativa de Unesco. Este año quisimos darle una impronta local y diferente invitando a los vecinos a vivir la experiencia de sentirse por un ratito estar tocando música como La Leo, recorrer la Cripta como un Jesuíta y hasta la vivencia de subirse al Papamó- vil”, explicó Santiago Gómez, director general de Cultura de la Ciudad“La actividad busca mantener viva la historia de la Ciudad ya que hay nuevas generaciones que no conocen por ejemplo que el Papá vino a Córdoba, o que Leonor Marzano creó el cuarteto, o que las grandes obras de la Familia Urbana son de Antonio Seguí”, agregó.En general los Museos estarán desarrollando esta actividad por la mañana,

Museos que participan

Serán ocho los museos municipales 
abiertos a todo público, de manera 
gratuita.
Museo Genaro Pérez. (General 
Paz 33), de 9 a 19.
Museo de la Industria (Libertad 
1130, barrio General Paz), de 8 a 15.
Museo Juan de Tejeda 
(Independencia 122), de 8 a 14.
Museo Iberoamericano de 
Artesanías (Belgrano 750, barrio 
Güemes),de9al4.
Museo de la Ciudad (Cabildo de 
Córdoba, Independencia 30), delO a 14.
Museo del Arco de Córdoba 
(Amadeo Sabattini 4750), de 9 a 13.
Museo de sitio Cripta Jesuítica 
del Viejo Noviciado (Colón 
esquina Rivera Indarte), de 9 a 14. 
Museo Metropolitano de Arte 
Urbano (Plaza España), de 14 a 21.

con entrada libre y gratuita.“Creemos que es una opción distinta para que las familias puedan acercarse a los espacios culturales de la ciudad y que recorrer un museo no sea una actividad que sólo se realice para la Noche de los Museos, es el gran desafío”, añadió en tanto a su tumo Soledad Ferraro, Subsecretaría de Cultura de la Municipalidad.
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Otro vecino herido durante 
un asalto callejero en Córdoba
delitos. Un trabajador fue lesionado por delincuentes durante un robo. En otro hecho, policías atacados. Caen niños ladrones. Casa saqueada.

Se repiten los asaltos violentos en Córdoba. En las últimas horas se conoció el caso de otro vecino que terminó con distintos golpes luego de haber sido asaltado por delincuentes que lo atacaron en la calle. La víctima resultó con distintas lesiones por parte de los ladrones que le terminaron sustrayendo la bicicleta.Los agresores escaparon y no han sido atrapados.El caso se agrega a una secuencia de violentos asaltos que se viene registrando en la Capital. En las últimas horas, otro vecino fue patoteado por motochoros que lo abordaron en una parada de colectivos, al tiempo que un joven fue baleado por asaltantes que lo emboscaron para sustraerle la motocicleta.Respecto al último caso conocido, la víctima fue Walter, un empleado del Mercado de Abasto de Córdoba, que fue atacado en las últimas horas por al menos dos delincuentes en cercanías del cruce de la avenida de Circunvalación y la ruta Í9.La intención era robarle la bicicleta que es precisamente el vehículo que utiliza para ir a trabajar.Los asaltantes lo empujaron al piso y se hicieron rápidamente de la bicicleta. La víctima no se resistió.Pese a haberse apoderado del vehículo, los ladrones lo golpearon sin piedad tanto en el rostro como en la cabeza.“Me patearon la cabeza, no opuse resistencia”, contó la víctima.“Llegando al puente me aparece alguien, me pechó y entre dos me golpearon, me patearon la cabeza. No opuse resistencia”, añadió, en declaraciones a El Doce.La víctima llevaba puesto un casco que, afortunadamente, evitó que las

GENTILEZA

VÍCTIMA. Walter muestra las lesiones sufridas tras el robo cuando se iba a trabajar.

lesiones fueran mayores.Molesto y conmocionado por el brutal ataque, Walter hizo un llamado a las autoridades para que se imple- menten medidas de seguridad más efectivas en la zona.“Debería haber más intervención policial”, expresó, al tiempo que destacó la vulnerabilidad de los trabajadores que transitan por la ruta 19.Cabe señalar, a todo esto, que el robo de bicicletas es un delito que no cesa en Córdoba.Los casos se vienen repitiendo en otros puntos de la Capital como la avenida Costanera del río Suquía. Varios casos, registrados este año, han terminado con ciclistas seria-

Agresión. El vecino fue rodeado y 
golpeado por al menos dos ladrones 
cuando se iba a trabajar al
Mercado de Abasto. Los asaltantes 
se apoderaron de la bicicleta y 
comenzaron a pegarle en la cabeza 
y en otras partes del cuerpo.

mente golpeados por pandillas.
Reacción contra la PolicíaPor otro lado, momentos de tensión se vivieron el lunes por la tarde en barrio Villa Revol Anexo, en el sudeste de Córdoba capital, cuando un grupo de vecinos se enfrentó con 

policías que trataba de detener a un supuesto ladrón.Todo se inició cuando una patrulla se enteró de un robo a un domicilio de barrio Crisol. Los policías lograron identificar a uno de los ladrones y lo persiguieron hasta detenerlo.Fue en esas circunstancias que, ya en barrio Villa Revol, los uniformados fueron atacados por algunos vecinos. Uno de ellos sacó una pala con la que agredió a los uniformados.Tres efectivos sufrieron golpes y se recupera, se indicó.Respecto al ladrón f ue atrapado.
Chicos ladronesEn tanto, cuatro chicos de entre 11 y 13 años fueron demorados en las últimas horas luego de que cometieran un robo en un comercio ubicado en barrio General Paz de la Capital. Se les secuestró anillos, cadenitas, dinero y otros elementos.Todo sucedió en un comercio ubicado en la avenida 24 de Septiembre al 1100. Fuentes policiales informaron que los chicos ingresaron al local simulando ser clientes y, en un descuido, sustrajeron parte de la mercadería para luego darse a la higa.Alertada la Policía sobre el robo se montó un amplio operativo.Los aprehendidos junto con lo secuestrado, fueron trasladados a sede policial. Por la edad de los involucrados se dio participación a la Senaf de Córdoba.En los últimos días, varios chicos han sido detenidos en el marco de operativos por robos ocurridos contra comercios en la Capital.
Caja de seguridadAprovechando que no había nadie, ladrones entraron a una casa de barrio Alejandro Centeno, en la Capital, y se apoderaron de dinero que estaba guardado en una caja fuerte, informó la Policía. El robo sucedió en calle Belén al 4600. Además se llevaron otros implementos.

CONTROLES

6 motos secuestradas 
en operativo interfuerza

Con el secuestro de seis motos por 
problemas de papeles y las detencio
nes de cinco personas, por pedidos de 
paradero, terminó un operativo 
interfuerzas que se realizó el lunes 
pasado en la zona oeste de la ciudad 
de Córdoba. El operativo, consecuen
cia de la inseguridad en la zona, fue 
realizado por personal de la Policía de 
Córdoba que contó con apoyo de 
Gendarmería y Policía Federal.

SINIESTRO

Otra vez se incendió 
un colectivo de Ersa

Nuevamente, un ómnibus de Ersa se 
incendió en Córdoba. El último caso 
sucedió en la tarde del martes en la 
ruta nacional 38 a la altura de la ciudad 
de Cruz del Eje y, por fortuna, no hubo 
que lamentar personas heridas. Los 14 
pasajeros y el chofer lograron bajarse a 
tiempo, informaron fuentes policiales. 
La unidad viajaba desde Cruz del Eje 
hacia Serrezuela cuando, por causas a 
determinar, comenzó a quemarse.

TRÁNSITO

Recolector de basura 
terminó lesionado

Un recolector de residuos resultó con 
lesiones en sus piernas al ser alcanzado 
por el impacto de un auto contra el 
camión donde iba parado. Sucedió en 
la mañana del martes en el Centro de 
Córdoba y el trabajador requirió 
atención médica en un centro de 
salud. Voceros policiales indicaron que 
el VW Bora fue secuestrado por el 
conductor no tenía carné.
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La ARCA cambió el 
procedimiento para que los
contribuyentes soliciten 
devoluciones de pagos 
o ingresos en exceso
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SUSCRÍBASE
escaneando el código:

La inflación de diciembre llevó al 
Gobierno nacional a bajar el crawling peg

- En el país fue de 2,7% en diciembre y totalizó 117,8% en 2024. 

- Alimentos tuvo la mayor incidencia: 2,2%. 

- A la luz de estos datos, el Ejecutivo decidió reducir a 1% mensual el ritmo de ajuste del dólar oficial. 

- En la provincia, la suba fue de 3,49%.

Leyes y Comentarios

2.733.273,32 pts. 2,94%S&P Merval 1.045,96 1.113,60Euro Compra Venta1.220,00 1.240,00Dólar blue Compra Venta1.010,29 1.068,04Dólar Compra Venta

- El debate en el proceso por muerte de bebés en el Neonatal se enfocó en el accionar
de los directivos del hospital y del Ministerio de Salud. 

- Según testimonios, sabían de los hechos y pidieron no denunciar.

JUSTICIA

Neonatal: ahora, los funcionarios 
están en el centro de la escena

10A

Condenaron a una prepaga médica
por no cubrir la operación que debió
realizarse un afiliado que sufrió un
accidente de tránsito. 

La cirugía correspondía

6A

Dejaron sin efecto una demanda
contra una concesionaria y una 
automotriz al comprobarse que una
aseguradora ya había indemnizado
previamente al demandante. 

El acuerdo pagó todo

7A

1B

DANIEL BUSTOS

Reivindicar el rol y la
formación es clave 
en la agenda 2025 de 
nutricionistas y 
profesionales 
de bioimágenes

Por Luz Saint Phat
8A y 9A 

Cipriani celebró los
avances de su 
proyecto inmobiliario 
de Punta del Este 5A

ECONOMÍA

Otra empresa del agro
cayó en default: alarma
por efecto dominó 3A

- El último relevamiento del Ceiuc
destaca el potencial en energía
limpia, minerales críticos y 
producción de alimentos. 

- También analiza desafíos que
enfrentan Argentina y la región
este año: inseguridad, crimen 
organizado y narcotráfico, 
corrupción y migración.

PROFESIONALES

Índice de riesgo
político 2025: 
autoritarismo,
desinformación y
polarización tóxica

11A

Por Carolina Klepp

2A y 3A 

grafica01
Resaltado



2A l MIÉRCOLES 15 DE ENERO DE 2025 l  Economía

E
l nivel general del Índice de
Precios al Consumidor regis-
tró un alza mensual de 2,7%

en diciembre pasado y acumuló
en 2024 una variación de 117,8%.

La división de mayor aumento
en el mes fue Vivienda, agua,
electricidad, gas y otros combus-
tibles (5,3%), por los incrementos
en Alquiler de la vivienda y gastos
conexos, y Electricidad, gas y
otros combustibles. Le siguió la
división Comunicación (cinco
por ciento), por las subas en Ser-
vicios de telefonía e Internet.

En tanto, la división con mayor
incidencia en el nivel general fue
Alimentos y bebidas no alcohóli-
cas (2,2%) en cinco regiones, por
los aumentos en Carnes y deriva-
dos, Pan y cereales y Leche, pro-
ductos lácteos y huevos.

Las dos divisiones con menores
variaciones en diciembre de 2024
fueron Prendas de vestir y calza-
do (1,6%) y Equipamiento y man-
tenimiento del hogar (0,9%).

En términos de categorías, los
Regulados (3,4%) lideraron el in-
cremento, seguidos del IPC nú-
cleo (3,2%), mientras que los Es-
tacionales cayeron 1,4%.

Los precios se aceleraron en el
último mes del año, pero siguie-
ron debajo de la barrera de tres
por ciento.

Efecto en el crawling peg
Con el dato de la inflación de di-
ciembre en la mano, el Banco
Central de la República Argentina
(BCRA) confirmó que reducirá a
partir de febrero el ritmo de cra-
wling peg a uno por ciento men-
sual, una variable que está ubica-
da en dos por ciento mensual
desde diciembre de 2023. 

“En un contexto de recupera-
ción de la actividad económica y
aumento estacional de precios,
tanto la inflación de los últimos
meses como las observaciones de
alta frecuencia confirman una in-
flación observada a la baja y por
debajo de las expectativas releva-
das en el mercado. 

El ajuste para el tipo de cambio
continúa cumpliendo el rol de un

ancla complementaria en las ex-
pectativas de inflación”, explicó
el BCRA en un comunicado publi-
cado ayer a la tarde.

Se trata del primer retoque en la
política monetaria. El objetivo de
la decisión es apuntalar la des-
aceleración de la inflación, en lí-
nea con lo que había anticipado
el presidente Javier Milei y con las
metas que mantiene el Gobierno. 

En tanto, en el equipo econó-
mico encabezado por el ministro
de Economía, Luis Caputo; el ti-
tular del BCRA, Luis Bausili y, ob-
viamente, el presidente Milei
consideran que el deslizamiento
del tipo de cambio dejó de ser un
ancla para frenar la inercia infla-
cionaria y se convirtió en un ele-
mento que suma inercia en los
precios. 

El recorte en el ritmo de ajuste
mensual implica que empresas
que accedan a divisas para im-
portar sus insumos tengan una
menor suba en sus costos, suba
que luego es trasladada a los con-
sumidores. 

Según la lógica oficial, un me-
nor ritmo de depreciación se tra-
duciría en variaciones más bajas
del IPC, que en el inicio del co-
rriente año estarán ayudadas
también por la eliminación del
impuesto PAIS sobre las importa-
ciones.

Cabe recordar que Milei reite-
ró recientemente que primero
se avanzará en la reducción del
crawling peg a uno por ciento y -
si consigue estabilizar la infla-
ción más cerca de ese uno por
ciento durante un trimestre- se
eliminaría el ajuste sobre el dó-
lar oficial. Hacia finales del año
pasado el Presidente había indi-
cado que el último paso sería
“liberar el mercado de cam-
bios”; en otras palabras, levan-
tar el denominado cepo.

Críticas
Más allá del entusiasmo oficial, la
decisión causó diversas críticas.
Una de ellas es que el principal
impacto será el de agravar el atra-
so cambiario en los próximos me-

En el país fue de 2,7% en diciembre y totalizó 117,8% en 2024. Traccionaron Vivienda
(5,3%) y Comunicación (5%). En tanto, Alimentos tuvo la mayor incidencia: 2,2%.
A la luz de estos datos, el Gobierno nacional decidió reducir a 1% mensual el ritmo
de ajuste del dólar oficial. En la provincia, la suba fue de 3,49%

La inflación del Indec fue la más baja para un mes de 
2018 pero en Córdoba sigue arriba de 3% mensual

En la provincia, el nivel general del
Índice de Precios al Consumidor
Córdoba (IPC-Cba) tuvo un incre-
mento intermensual de 3,49%. Los
bienes registraron una suba de
2,96% y los servicios, una de 4,42%.
En tanto, el incremento interanual
del IPC-Cba fue de 121,09%.

A continuación, cómo se explica
la variación mensual del IPC-Cba
en diciembre, con base en cada ca-
pítulo.

Alimentos y Bebidas: explicado

en mayor medida por los incre-
mentos en los precios medios de
carnes y derivados; de alimentos
consumidos en restaurantes; y de
comidas listas.

Transporte y Comunicaciones:
principalmente por los aumentos
en los precios del boleto de colecti-
vo; de remises; taxis (los tres corres-
ponden a incrementos de media-
dos de noviembre, por lo que ter-
minan de incidir completamente
en diciembre) y de combustibles.

Propiedades, Combustibles,
Agua y Electricidad: debido a las
variaciones en los precios de los al-
quileres; del gas; electricidad; y
agua corriente.

Como se mencionó, los bienes,
que representan 59% de la canasta,
tuvieron en diciembre una varia-
ción de 2,96% respecto al mes ante-
rior; en tanto, los servicios, que re-
presentan el 41% restante, registra-
ron una variación de 4,42%.

Córdoba: la suba de los servicios 
superó la de la inflación

grafica01
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Científicos de Estados Unidos han 
asociado la exposición a tempera-
turas elevadas o bajas en el hogar, 
con una disminución del rendi-
miento cognitivo en adultos mayo-
res. Las personas analizadas tenían 
menos dificultades para mantener 
la atención cuando la temperatura 
ambiente oscilaba entre los 20 y los 
24 grados centígrados.
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Sin SubSidioS

Dos hoteles de la Unidad Turística 
de Embalse reabrieron sus puertas 
nLos precios dieron un gran salto; la estadía por noche pasó de $ 3.000 
a unos $ 60.000 nSe habilitaron las unidades dos y siete / página 16

operativoS interfuerzaS de Seguridad

El Gobierno calificó como un 
“éxito” el 2,7% de inflación 
diciembre, pese a la leve suba
nLa cifra representa la más baja desde 2018 para ese mes nEl total acumulado 
de 2024 cerró en 117,8% nLa línea de pobreza quedó en $1.024.435, mientras 
que la de indigencia alcanzó los $449.314 nTras conocerse el dato, el Gobierno 
anunció que reducirá al 1% el ritmo del ajuste devaluatorio / página 4

Gendarmería y la 
Policía Federal se 
sumaron al control
local de las calles
nCon puestos fijos y móviles, se 
habilitaron dispositivos diarios en esta 
capital nParticipa personal de la Pro-
vincia, Nación y Justicia nEn la prime-
ra experiencia, detuvieron a cinco perso-
nas y secuestraron ocho vehículos / página 5

Los huéspedes podrán disfrutar de la pileta y el polideportivo. 

en río negro

Detuvieron 
a un hombre 
vinculado al 
Estado Islámico
La ministra Bullrich 
anunció la captura 
de un reclutador vin-
culado a la organiza-
ción terrorista / página 3

La funcionaria dijo que el hombre era una “amenaza”.

Quinteros, ministro de Seguridad de Córdoba, 
supervisó controles en barrio Parque Las Rosas. 

liga profeSional

Dubersarsky, la última 
“joyita” de Instituto, 
jugará en la MLS

CauSa neonatal en ferreyra

“Le reventaron 
el corazón” 
dijo la mamá 
de Francisco

Se fabricará 
en Córdoba un 
nuevo modelo 
de pick-up

Vanessa Cáceres y su 
esposo Raúl fueron muy 
críticos al declarar en la 
sexta audiencia del pro-
ceso judicial / página 14

nCon esto, la provincia 
producirá la mitad de las 
camionetas del país nLa 
Fiat Titano se armará 
desde marzo / página 7

cultura

david voloj

Magazine

Para leer 
a la sombra
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Un histórico Ford T marchó con biocombustible
Córdoba recibió al legendario Ford T y a su conductor, 

Julio Dupont, en el marco de la recreación de la históri-
ca travesía conocida como “La vuelta del 100.000”, en la 
recientemente inaugurada estación de provisión de bio-
combustibles cordobesa (E17 Y B20), ubicada en Avenida 
Rancagua de la ciudad capital. La histórica travesía fue 
realizada en 1924 por el Ford T número 100.000 fabri-
cado en Argentina. En aquella época, el vehículo recorrió 
más de 5.200 kilómetros, atravesando 80 localidades 
desde Plaza de Mayo hasta diversos puntos del interior 
del país. A 100 años de aquella epopeya, el director pro-
vincial de Biocombustibles y Bioenergías de la Provincia, 
Mariano Santillán, recibió el proyecto que rememora 
esta hazaña con un recorrido que suma unos 7.000 kiló-
metros, haciendo escala en ciudades y pueblos emble-
máticos de la travesía original. En esta edición centena-
ria, Julio Dupont, oriundo de Juan Cousté (Algarrobo), 
provincia de Buenos Aires, junto a su acompañante Paulo 

Rancaño, recrean la travesía a bordo de un Ford T de 
1924. En este marco, Córdoba fue la única provincia del 
país donde el legendario Ford T realizó la carga de bio-
combustible con mayor corte (E17), destacándose como 
un punto clave en su travesía. Estas cargas se llevaron a 
cabo en la estación autoconsumo de Acabio en Villa María 
y en la recientemente inaugurada estación de biocom-
bustibles ubicada en Avenida Rancagua, en la Capital. 
Por su parte, Dupont agradeció el recibimiento en 
Córdoba y destacó el uso de biocombustibles al señalar 
que no necesitaron realizar “ninguna modificación en el 
vehículo para utilizar”. “Lo hice como siempre, ahora 
con la satisfacción de saber que estoy contribuyendo a 
cuidar el medio ambiente”, afirmó. Cabe resaltar que el 
uso de biocombustibles, como las mezclas B20 Y B17, 
demostraron su eficacia en la reducción de emisiones de 
gases de efecto invernadero, generando un impacto po-
sitivo en la matriz energética de la región.

Stellantis ratificó que la Fiat Titano se ensamblará en la planta de Ferreyra

Córdoba fabricará la mitad
de las camionetas del país

El Grupo Stellantis inauguró el 
viernes pasado el “Summer Car 
Show” en pleno corredor turístico, 
sobre la ruta 11 y entre Cariló y Villa 
Gessell, su “salón del automóvil a cie-
lo abierto”, donde se presentaron to-
das las novedades de esta automotriz 
nacida de la alianza entre los grupos 
FCA (Fiat Chrysler) y PSA (Peugeot-
Citroën). Entre lanzamientos de pro-
ductos y anuncios de actividades 
para el público, se realizó la confirma-
ción de un comunicado industrial 
que la provincia de Córdoba estaba 
palpitando, pero que requería la con-
fidencialidad de la empresa: la pick-
up Fiat Titano se ensamblará en 
Córdoba, en la planta de Ferreyra 
donde ya se monta el Cronos. La no-
ticia confirmó entonces que de las 
principales automotrices radicadas en 
la Argentina, cada una tendrá su línea 
de producción de pick-ups y que de 
las seis líneas de producción activas 
en el país, Córdoba tendrá tres: las 
que corresponden a la Fiat Titano, la 
Nissan Frontier y la Renault Alaskan, 
siendo estas últimas producidas en la 
planta de Santa Isabel del grupo 
Renault, reveló ayer el diario 
Comercio y Justicia. El resto de los 
modelos, la Toyota Hilux, la Ford 
Ranger y la Volkswagen Amarok, se 
producen en la provincia de Buenos 
Aires, en General Pacheco y Zárate-

Campana. Stellantis reveló además 
que a mediados de 2025 se hará en 
Córdoba un evento regional (con 
anuncios para Argentina, Brasil y 
Uruguay) que acompañará la presen-
tación del modelo que se hará en la 
provincia, ya con el motor y la caja 
nuevos, que mostrarán cambios res-
pecto del modelo que hasta hoy se 
está ensamblando en Uruguay. “Las 
mejoras vendrán por el lado del con-
fort de marcha, con una puesta a 

punto distinta y con trabajo en la ais-
lación acústica”, anticiparon los por-
tales de autos. Para los ingenieros y 
operarios cordobeses que se desem-
peñan en Ferreyra, marzo es el mes 
clave de inicio de producción de la 
nueva camioneta. Hace ya un tiempo 
que se está trabajando en piezas y 
unidades de preserie y se estima que 
la producción del primer semestre no 
se quedará en el país, sino que irá en 
buena parte a Brasil.

estiman que la Fiat Titano se empezará a producir localmente en marzo.

pago a jubilados 
nacionales 
la Administración nacional de 
seguridad social (Anses), infor-
ma que hoy continúa el calen-
dario de pagos de enero para ju-
bilados, pensionados y titulares 
de Pensiones no contributivas 
(Pnc), Asignación Universal por 
Hijo, Asignación por embara-
zo, Asignaciones Familiares y 
Prestación por desempleo, que 
no superen el haber mínimo. 
en la jornada cobrarán los dni 
terminados en 4, mientras que 
mañana lo harán los dni termi-
nados en 5. Para más detalles, se 
puede acceder a anses.gob.ar.

ÁRboles naTiVos 
el Gobierno de córdoba, a través 
del ministerio de Ambiente y 
economía circular, plantó más 
de 250.000 árboles nativos en 
2024, lo que superó con creces el 
objetivo de 200.000. esta acción 
se enmarcó dentro del programa 
más Flora cordobesa, parte del 
Plan integral de restauración eco-
lógica (Pire). de estas plantacio-
nes, más de 180.000 ejemplares 
fueron de tabaquillos, impulsadas 
por la mesa del Tabaquillo. Ade-
más, se realizaron colaboraciones 
con más de 100 municipios que 
permitieron la plantación de alre-
dedor de 70.000 árboles.

pRÓRRoga de licencia
la municipalidad de córdoba 
anunció que se prorrogaran las 
licencias de conducir en todas 
sus categorías hasta el próximo 
tres de febrero. esta extensión 
aplicará a aquellos documentos 
cuyo vencimiento original sea 
entre el 21 de octubre de 2024 y 
el 31 de enero de 2025. la medida 
busca facilitar a los conductores 
la renovación de sus licencias 
ante la proximidad de las fechas 
límite. las autoridades instan a 
que los ciudadanos aprovechen 
esta ampliación para cumplir con 
la normativa. se recomienda estar 
atentos a los plazos establecidos.

CÓRDOBA EN SÍNTESIS

el legendario auto realizó las cargas en Villa maría y en la ciudad de córdoba.

Los precios al consumidor 
subieron 3,49% en la provincia

En el mes de diciembre de 2024, el Índice de Precios al Consumidor 
Córdoba (IPC-CBA) registró un incremento en su nivel general de 3,49% 
respecto al mes anterior, según dio a conocer ayer la Dirección General 
de Estadística y Censos de la Provincia. Con este dato se da un aumen-
to acumulado anual del 121,9%. A su vez, llama la atención que la cifra 
de Córdoba es mayor a la registrada a nivel nacional para el último mes 
del año pasado (2,7%). Los rubros que más registraron aumento fueron 
Esparcimiento (4,66%), Alimentos y bebidas (4,64%) y Transporte y 
Comunicaciones (4,5%). Mientras que Equipamiento y Mantenimiento 
del Hogar (0,97%) y Enseñanza (1,28%) fueron los que menos se in-
crementaron. Los bienes, que representan un 59% de la canasta, tu-
vieron el mes pasado una variación de 2,96% respecto al mes anterior, 
noviembre. En tanto los servicios, que representan el restante 41% de 
la canasta, registraron en la provincia una variación de 4,42%. Asimismo, 
lo que más subió durante el año pasado fue la electricidad, que registró 
un incremento acumulado del 340,8%. Le siguió el transporte público, 
con un aumento del 270%; y el gas, con 245%.

Otro municipio se 
sumó al cobro de 
tarifa cerca de ríos

El municipio de Santa Rosa de 
Calamuchita se sumó a la ola de 
localidades turísticas serranas que 
implementan esquemas de estacio-
namiento controlado y tarifado en 
sus balnearios y otros espacios tu-
rísticos durante el verano. Para 
muchos, la medida fue una sorpre-
sa. Ayer comenzó a regir una tarifa 
de $ 4.000 por día por automóvil 
en algunos balnearios ubicados a 
la vera del río Santa Rosa y en las 
zonas más alejadas al centro. 
Desde la oficina de prensa del mu-
nicipio indicaron que se trata de 
un proyecto piloto de ordenamien-
to, por ahora, para este verano. La 
medida empezó a funcionar en la 
playa Miami, una de las más cono-
cidas del valle de Calamuchita. A 
su vez, también empezaron a co-
brar estacionamiento en los bal-
nearios La Olla y Mate de Luna.

Licitación para 
estacionamientos 
en el Kempes

En la sede de la empresa 
Caminos de las Sierras se realizó 
la apertura de sobres con propues-
tas técnicas para la ejecución y 
ampliación de playas de estacio-
namiento en el polo deportivo 
Kempes. Los trabajos consistirán 
en la pavimentación, ampliación 
y refuncionalización de vehículos 
en áreas ubicadas en cercanías al 
Estadio Mario Alberto Kempes, y 
requerirán una inversión por par-
te del Gobierno de Córdoba de $ 
15.184 millones. Con el desarrollo 
de la obra, que estará a cargo de la 
empresa Caminos de las Sierras, 
quedarán tres playas de estaciona-
miento en distintos espacios: una 
ubicada bajo el viaducto de la ave-
nida de Circunvalación; otra en la 
rotonda central del distribuidor 
frente al estadio; y la última en el 
sector sur del estadio. 
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Este mes no es un enero más 
para la trayectoria de artística de 
Eli Fernández. La cantante pam-
peana presentó recientemente su 
tercer disco titulado “Las ramas de 
este sueño”. Este nuevo álbum ya 
está disponible en todas las plata-
formas digitales, incluyendo Spotify 
y en formato MP3.

“Las ramas de este sueño” se 
estructura en torno a la idea del 
sueño como un árbol de  múltiples 
ramas, reflejando la diversidad de 
estilos y formas de creación que 
carac ter i zan  e l  t raba jo  de 
Fernández. Cada canción es una 
nueva rama, un paso más en su 
exploración artística y personal. El 
disco está integrado por la siguien-
te lista: “Ofrenda” - Letra y música: 
Eli Fernández; “Para las cantoras” 
- Letra y música: Eli Fernández y 
Sebastián Palacios; “Para nacer en 
canción” - Letra: Eli Fernández y 
Sebastián Palacios / Música: 
Leandro Marquesano y Diego 
Gazzaniga; “No estás” - Letra y mú-
sica: León Cuye; “Me iré cantando” 
- Letra y música: León Cuye; 
“Plegaria al viento” - Letra y músi-
ca: Eli Fernández y Sebastián 
Palacios: “Sos mi manto” - Letra y 
música: Eli Fernández y “Somos un 
río que canta” - Letra: Leandro 
Calle / Música: Eli Fernández. 

El álbum cuenta con la partici-

el nuevo álbum se puede escuchar 
pot plataformas digitales.

música

“Las ramas 
de este sueño”, 
lo nuevo de 
Eli Fernández
La cantante y compositora de música popular 
argentina lanzó su tercer trabajo discográfico

cultura

La tienda creativa 
de la ciudad aumentó 
sus ventas en 2024
El espacio que reúne productos de emprendedores locales en sectores como el 
diseño, las artes visuales, artesanía, la producción editorial y gastronomía 
sumó un promedio mensual de más de 800 ventas por mes

La Secretaría de Cultura y 
Comunicación de la Municipalidad 
de Córdoba dio a conocer los ho-
rarios de enero en los que abrirá 
la Tienda Creativa de la Ciudad y 
precisó los números de comercia-
lización que tuvo durante el 2024. 
El espacio abrirá ubicado en la 
recova del Cabildo (Independencia 
30) funcionará durante el mes de 
enero permanecerá abierta de lu-
nes a viernes de 10 a 14.

A través de un comunicado, la 
Secretaría de Comunicación y 
Cultura de la ciudad reafirmó su 
compromiso “con el fortalecimien-
to de las industrias culturales a 
través de diversas políticas públi-
cas”, en el que destaca el creci-
miento de la Tienda Creativa du-
rante el 2024. El espacio se ha 
consolidado como una plataforma 
vital para la promoción y comer-
cialización de productos creados 
por emprendedores locales, abar-
cando sectores como el diseño, las 
artes visuales, artesanía, la produc-

ción editorial y gastronomía. 
El éxito de la Tienda Creativa 

en 2024 refleja un “impacto posi-
tivo de estas políticas.” Con un 
aumento significativo en las ventas 
-con un monto total de $74.981. 
033  alcanzó los 10.255 productos 
y un promedio mensual de 854 
ventas superando ampliamente las 
cifras del año anterior, lo que ubi-
ca a la tiende como un personaje 
clave de desarrollo económico pa-
ra el sector cultural.

La convocatoria abierta y gra-
tuita para nuevos emprendedores 
ha permitido la incorporación de 
32 nuevas marcas con un total de 
113 emprendimientos, provenien-
tes no solo de la Capital, sino 
también de diversas localidades 
del interior provincial. La selec-
ción de los emprendimientos que 
forman parte de este espacio se 
realiza a través de una “rigurosa 
evaluación” por parte del Área de 
Diseño. Los criterios de selección 
incluyen la identidad de marca, 

el valor diferencial del producto, 
los procesos de producción, la 
innovación en el diseño y la ori-
ginalidad. Según explican el co-
municado este proceso “garantiza 
la calidad y la diversidad de la 
oferta”, y consolidad a la Tienda 
Creativa como un “referente para 
la cultura local”.

Otro aspecto relevante para 
dimensionar el crecimiento de la 
Tienda Creativa fue su presencia 
en varios espacios a lo largo del 
año. La Tienda creativa tuvo su 
stand en eventos culturales de 
gran envergadura como la Tienda 
en el Festival de Diseño, la Feria 
del Libro, el Mercado de Arte 
Contemporáneo y  la  Tienda 
Creativa Móvil en Barrio Güemes 
durante las fiestas de fin de año. 

Las personas que deseen más 
información de la Tienda Creativa 
de la Ciudad pueden contactarse 
por email a tiendacreativacba@
gmai l . com o  a  t ravés  de  su 
Instagram @tiendacreativa_cba.

el espacio abre sus puertas al público de lunes a viernes de 10 a 14.

EL FLaco paiLos y La bicho 
juntos En  una obra vacacionaL

el espectáculo “el Flaco Pailos y la Bicho de Vacaciones” subirá a 
escena mañana jueves, a las 22, en el recinto teatral edén Hotel de 
la Falda (av. edén 1400, la Falda). la puesta cuenta con las actua-
ciones de Fernando “el Flaco” Pailos y carla dogliani (“la Bicho”). la 
propuesta se extiende por una hora y 15 minutos. los protagonistas 
llevarán al público a vivir unas vacaciones inolvidables, donde cada 
momento está repleto de anécdotas divertidas y situaciones ines-
peradas. se trata de una comedia familiar para disfrutar en com-
pañía de grandes y chicos. “las ocurrencias de estos entrañables 
personajes te harán reír a carcajadas y te recordarán que, a veces, las 
vacaciones son el mejor momento para dejarse llevar y vivir la vida al 
máximo”, dice la sinopsis del evento. las entradas pueden adquirirse 
por $15.000 en la web Alpogo.

ér
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cerveza en verano”. el evento 
promete reunir música, Arte, 
Gastronomía, entretenimiento y 
experiencias únicas para toda la 
familia, según indica la comu-
nicación. los visitantes podrán 
recorrer puestos en los que esta-
rán exhibidos dulces y golosinas; 
cerveza tirada y delicias típicas 
centroeuropeas. la última fecha 
de la primera semana se llevará 
a cabo hoy miércoles, desde las 
20, en el predio ubicado frente a 
la Plaza José Hernández (av. san 
martín 50, Villa General Belgra-
no). la grilla de hoy es la siguien-
te: ensamble escuela de Artes 
Jazz; escuela de artes danza Jazz 
y Ballroom; Academia de Folklore 
“criollos del sauce”; “docta Boss” 
(tributo a creedence); las majas; 
Grupo de Baile Tirol y la orques-
ta musik Freunde –espiche. el 
acceso es con entrada libre y 
gratuita. la próxima edición será 
del 27 al 29 de enero.

La FiEsta DE La 
cErvEZa En vErano

la localidad de Villa General 
Belgrano puso en marcha la 
sommerfest 2025. el ciclo es 
considerado una “fiesta de la 
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pación de destacados artistas como 
Pachi Herrera, Laura Albarracín y 
Patricia Gómez, entre otros. Los 
arreglos estuvieron a cargo de 
Leandro Marquesano, Sebastián 
Palacios y Jorge Martínez. El arte 
de tapa y diseño gráfico de Las ra-
mas de este sueño estuvo a cargo 
de Noe Gaillardou. 

Eli Fernández, oriunda de 
General Pico (La Pampa) y radica-
da en Córdoba Capital, es una de 
las voces más destacadas de la mú-
sica popular argentina. Con dos 
discos previos “Canto Soy” (nomi-
nado a los Premios Gardel 2019) y 
“Alas sin pena” (Premio Mercedes 
Sosa 2023), ha recorrido escenarios 
de todo el país y trabajado con figu-
ras como Teresa Parodi y Nahuel 
Pennisi. Además, ha integrado pro-
yectos colectivos como Cantoras de 
aquí y de allá y Herederas.

¡Feliz cumpleaños 
A nuesTros suscriPTores! 

15
ene.

Carrizo Paula América
Villar Agustina

Scheltstraete Alberto
Moreschi oscar
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A falta de subsidios, los precios en la estadía se asemejan a los de los privados 

Rehabilitaron dos hoteles del 
complejo turístico de Embalse 

Luego de casi un año de inacti-
vidad, dos de los siete hoteles de la 
Unidad Turística Embalse fueron 
rehabilitados para recibir visitantes. 
El emblemático complejo fue crea-
do para el turismo social en la dé-
cada de 1950, a cargo de la presi-
dencia de Juan Domingo Perón. 
Esta reapertura, que también inclu-
yó el complejo de Chapadmalal. 
Con el cambio de gobierno y de 
políticas, las tarifas ahora se aseme-
jan a las del mercado, ya que la 
iniciativa de turismo social dejó de 
tener fondos estatales. Sin embar-
go, se brindarán precios reducidos 
para grupos especiales, como per-
sonas con discapacidad y veteranos 
de Malvinas. Las reservas se gestio-
nan exclusivamente en línea a tra-
vés de la plataforma “Mi Argentina”. 
El costo de una noche por persona 
oscila entre los $ 37.100 y $ 60.000, 
dependiendo de la categoría y los 
servicios solicitados. Estas cifras se 
vieron inevitablemente comparadas 
a los $ 3.000 que se cobraban en 
2024. De los siete hoteles, abrieron 
el hotel dos, que ofrece baños com-
partidos, y el hotel siete, considera-
do de clase A, junto a un grupo de 
bungalows recientemente reforma-
dos. El intendente de Embalse, 
Mario Rivarola, indicó que se co-

municó con el  secretario de 
Turismo, Daniel Scioli, con la ex-
pectativa de que los hoteles sean 
autosustentables. El nuevo modelo 
de gestión permitió incluir servicios 
de gastronomía y limpieza a empre-
sas con experiencia en el área, 
mientras que se mantiene el acceso 
gratuito a las piscinas del complejo 
para residentes y visitantes, en un 
esfuerzo por revitalizar la oferta tu-
rística. El complejo, que cuenta con 
instalaciones recreativas como un 

polideportivo y un parque acuático, 
posee variadas tarifas acordes a la 
clase. El hotel clase “A” brinda la pen-
sión completa a $ 59.900 por noche, 
mientras que la pensión simple cues-
ta $ 37.100. En tanto, en el Hotel 
clase “B” la pensión completa vale $ 
57.900 y la simple $ 36.980. Los 
Bungalows, por su parte, oscilan en 
$ 59.900 por persona. Ante este es-
cenario, desde la intendencia plan-
tearon dudas sobre la demanda que 
los hoteles recibirán.

Habilitaron el chalet número dos con baños compartidos y el siete, de clase “A”.

Lanzaron ciclos 
de capacitación 
para educadores 

Se puso en marcha el Ciclo de 
Verano 2025, una propuesta de 
capacitación destinada a docentes, 
directivos y supervisores del siste-
ma educativo municipal y privado 
a cargo de la Secretaría de 
Educación de la Municipalidad. 
La iniciativa busca fortalecer las 
prácticas pedagógicas y promover 
la reflexión profesional en un con-
texto educativo cambiante. Las 
inscripciones están abiertas hasta 
el 28 de febrero. Los cursos, que 
abarcan temas como Ciencias 
Sociales, Literatura, Ciencias 
Naturales, Educación Digital, 
Programación y Robótica, se desa-
rrollarán de manera virtual y asin-
crónica, lo que permitirá a los 
educadores adaptar el aprendizaje 
a sus horarios. Cada curso ofrece-
rá 10 horas de capacitación y cer-
tificación oficial, además de una 
evaluación independiente. Alicia 
La Terza, secretaria de Educación, 
destacó la importancia de este ci-
clo: “Es una oportunidad para pen-
sar colectivamente en cómo mejo-
rar nuestras prácticas en un con-
texto desafiante”. Susana Amancio, 
directora de Formación y Desarrollo 
Profesional, agregó: “La formación 
docente continua no solo es un 
deber, sino un derecho, y el Estado 
debe generar las condiciones para 
que esto suceda”. Los cursos ya se 
encuentran habilitados y estarán 
disponibles hasta el 31 de marzo.

Enseñarán música, 
danza y arte en los 
Centros Barriales

La Municipalidad, a través de 
la Secretaría de Educación, pre-
sentó el programa “El Verano nos 
Encuentra”, que busca ofrecer 
espacios de recreación, aprendiza-
je y convivencia en los Centros de 
Encuentro Barrial (CEBs) durante 
el verano. Esta propuesta se exten-
derá hasta el 20 de febrero de 
2025, y está destinada a vecinos de 
todas las edades. Con una amplia 
variedad de actividades, los CEBs 
ofrecerán talleres de música, dan-
za y arte, así como deportes como 
vóley, pileta, zumba y newcom. 
Además, se incluyeron juegos re-
creativos y propuestas culturales 
que abiertas a la participación de 
niños, jóvenes, adultos y familias. 
Las actividades se llevarán a cabo 
de lunes a viernes, con turnos pa-
ra niños de seis a 13 años en la 
mañana y tarde. Para registrarse, 
los interesados deben completar 
un formulario en línea y presentar 
una fotocopia del DNI, tanto del 
niño como del adulto responsable, 
además del CUS o certificado mé-
dico. Los cinco CEBs donde se 
realizarán estas actividades están 
localizados en los barrios de 
Capdevila, Comunidad Renó, Villa 
La Tela, Villa Inés y Mercantil. 
Alicia La Terza, secretaria de 
Educación, resaltó la importancia 
de este programa y afirmó que “la 
educación y el compromiso social 
transforman realidades”.

Córdoba protege a sus turistas
Se puso en funcionamiento la nueva edición del Programa Turista 

Protegido 2025. A través de él se brindarán asesorías y defensa de de-
rechos a los visitantes en importantes festivales y zonas turísticas como 
Jesús María, Laborde, Villa Carlos Paz y Calamuchita. Esta iniciativa 
del Ministerio de Producción, Ciencia e Innovación Tecnológica garan-
tiza que los turistas cuenten con una experiencia confiable y segura.  
Entre las herramientas disponibles se destacó una línea de atención 
por WhatsApp, resolución exprés de reclamos y talleres de capacitación 
para oficinas de turismo. Los turistas pueden comunicarse al 351-
3266655 de lunes a sábado para consultas y reclamos. Además, el pro-
grama implementa campañas digitales con consejos para evitar fraudes. 
La provincia buscó afianzar así su compromiso con el turismo de cali-
dad y consolidarse como un destino de verano ideal.

Aumentó el flujo de visitantes
Córdoba experimentó un notable aumento en la llegada de turistas 

en el final de la primera quincena de enero. Se dio a conocer que los 
niveles ya superaron la primera quincena de 2024. Gustavo Peralta, 
presidente de la Cámara de Turismo de la Provincia, calificó el arranque 
de la temporada como “muy auspicioso” y afirmó que la segunda quin-
cena del inicio de año históricamente atrae a más visitantes. A pesar 
de la intensa competencia de destinos internacionales como Brasil, 
Chile y Uruguay, las autoridades mostraron satisfacción por la tenden-
cia actual. Sin embargo, Peralta destacó que las reservas se realizaron 
cada vez con menos anticipación, lo que impactó en la planificación 
del sector. En cuanto a las estadías, el presidente de la Cámara señaló 
que muchos turistas prefieren “escapadas” de corto plazo. Lugares co-
mo Río de los Sauces alcanzaron un 80% de ocupación el último fin de 
semana, y en Las Albahacas la ocupación llegó al 100%.
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La startup cordobesa BircleAl utiliza inteligencia artificial 
para optimizar el proceso de cobranza empresarial y fue 
seleccionada por Amazon para su programa de innovación. 
Ya gestiona campañas en Argentina, México y Paraguay, y 
proyecta su ingreso al mercado estadounidense.

MOROSOS 
EN JAQUE
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Márquez reconoce demoras, habla 
de casos aislados y asegura que su cadena 
de pagos "está bastante bien"
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La constructora está en la mira 
de dientes por fuertes demo
ras y falta de entrega de uni
dades. Según la Justicia tienen 
contratos con cláusulas abu
sivas e información deficiente 
En Defensa del Consumidor de 
Córdoba acumulan 187 denun
cias en A años. La empresa in
siste: "tenemos 800 obras en 
marcha y un galpón con mate- 
riaL No somos un PonzT.

José Busaniche
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Para conocer la situación de La 
empresa constructora Márquez & 
Asociados Punto a Punto enca
ró un informe con una serie de 
notas, recabando información de 
asociaciones de consumidores y 
de dependencias públicas como 
la oficina de Defensa del Consu
midor. Esa entidad ya recibió casi 
200 denuncias contra La empresa 
en los últimos 4 años y asegura 
que La empresa ya fue notificada 
en varias oportunidades, pero insis
te en un "modus operandi" de in
cumplimientos y no comparecen
cia a Las instancias de negociación 
pre judicial.
En esta entrevista realizada en Las 
oficinas de La empresa, en Córdo
ba, uno de sus socios, Ariel Már
quez afirma que no tuvieron pe
didos de Defensa del Consumidor. 
Reconoce demoras, pero no falta 
de entregas, y asegura que Los

atrasos son por La pandemia y La 
inflación.
"Tenemos 46 tipologías de vivien
das, desde 60m2 a 400m2 y otros 
diseños premium a medida. Arran
camos así, inventamos el sistema 
"Aportes claros", que creo que es 
La mejor manera de que La familia 
acceda a su casa. EL cliente elige 

su vivienda según una tipología 
y el lugar donde va a construir. 
Cada tipología tiene un aporte 
sugerido en función de lo que 
puede pagar. EL cliente comienza 
a pagar y a partir de los 12 meses 
puede pedir el inicio de la obra 
de su casa. A partir de allí tiene 
que hacer el aporte hasta com- 14
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pletar el 70% del valor de La casa", 
cuenta Ariel Márquez.
-¿Cuánto tiempo demora desde 
ahí la construcción?
-Esto es lo que nunca sabe el 
cliente, que es un trabajo previo al 
inicio de La obra que es el desa
rrollo del Legajo de obra, desde la 
documentación administrativa a to
dos Los permisos, planos municipa
les, cálculo estructural, todo eso.
-¿Ese tiempo administrativo 
cuanto demora?
-Una vez que está todo definido 
entramos en una etapa que es La 
de habilitación y aprobar los pla
nos, no manejamos estos tiempos, 
hay municipios que demoran tres 
meses, otros ó meses. En Capital 
mejoró, pero también hubo épo
cas en que estaban colapsados 
Los CPC. Suponiendo que esté 
todo aceitado esto, pero para eso 
el lote tiene que tener agua, Luz, 

y un cerramiento. Lo tiene que ha
cer el cliente, pero si no Lo sabe 
hacer lo podemos hacer nosotros. 
Luego de eso podemos comen
zar, y vamos con La cuadrilla.
-Desde el momento que pido el 
inicio de la obra, ¿cuánto tiem
po demoran los trámites? ¿Un 
año?
-Menos de un año, siempre menos 
de un año. ¿Qué pasó?, en estos 
11 años a nosotros nos agarró la 
pandemia. Entonces todos Los ini
cios que teníamos programados 
para el 2020 pasaron al 2021 y 
tampoco Los pudimos arrancar a 
fondo. Todo eso fue cambiando 
Los tiempos, la demora que tene
mos coincide con los tiempos de 
pandemia.
-Si yo ingreso hoy, hago los 
aportes un año y luego entro 
en etapa de inicio de trámites, 
¿desde ahí cuánto demora la

construcción?
-Los que se inician ahora tenemos 
pensado arrancar entre el 2025 y 
2026. Los clientes que inician aho
ra van por otro canal y los vamos 
apurando, está todo más aceitado 
ahora. Vamos mejorando día a día 
los procesos.
-¿Y entonces cuál es el plazo 
promedio de demora de una 
vivienda?
-Depende mucho del tamaño de 
la casa, La cantidad de metros de 
construcción y la zona. Pero está 
por contrato. Una casa de 140 m2 
la podemos construir entre 9 me
ses y un año. Hay testimonios de 
gente que construyó La casa en 3 
meses.
-¿Cómo explican los casos de 
gente que pagó su casa com
pleta hace mucho y está el te
rreno baldío todavía?
-Bueno, habría que ver cada caso, 15
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a La prensa Le dicen otros tiempos, 
no es real. Después nos piden 
perdón a nosotros. Los casos que 
saLieron en teLevisión nada que ver, 
no representa La reaLidad de La 
empresa para nada. EL muchacho 
que inició La bomba de tiempo 
que nos dañó mucho fue un caso 
puntuaL, no se comunicó con no
sotros, no tiene nada para recLa- 
mar porque estaba en eL proceso 
de presentar La documentación 
necesaria, en eL primer escaLón. Y 
desde ahí empezó con amenazas. 
Hoy están Los abogados juntos 
para LLegar a un acuerdo. ¿Qué 
más queremos? La credibiLidad de 
11 años La tiran en un minuto.
-Pero no es el único caso, hay 
muchos casos de demoras y 
falta de entrega.
-No negamos Las demoras, falta 
de entrega para nada. En diciem
bre de 2024 entregamos 46 ca

sas. Hemos tenido demoras, pero 
nosotros queremos construirte a 
La gente. EL año pasado hubo una 
inflación de 350% en materiales, 
venimos de un cambio de gobier
no, una recesión abismal, y no 
trasladamos todo eso al cliente.
-¿Cómo es el régimen de ac-

tualización?
-En base al ICC, ha cambiado, 
antes teníamos otro, hoy esta
mos usando eso.
-Hubo fallos de la Justicia 
que los condenó a indemnizar 
a una cliente por demoras y 
determinó que hay contratos 
con cláusulas abusivas y con 
información deficiente, ¿qué 
pasa con eso?
-Nosotros siempre Llegamos a un 
acuerdo, por más que un cliente 
no tenga paciencia, vaya a Defen
sa del Consumidor, siempre bus
camos acordar y consensuar. Los 
contratos nuestros los hace gente 
especializada, no sé qué puede 
haber dicho para que sean abusi
vos, están completamente claros. 
Ni siquiera tienen letra chica, no 
tienen 84 hojas como un plan de 
autos, son trasparentes y comple
tamente Legibles. 16



pu
ni

ó a
 pu

nt
o

-Algo vio la Justicia para poner 
lo que puso.
-No te sabría decir. Se le busca la 
forma para no ser abusivo.
-¿Esto les impactó en el flujo 
de cobranzas? ¿La gente está 
pagando?
-A mí me da la sensación de que 
hay una intención. Hay medios 
formales de pedir ayuda, nosotros 
estamos todos los días acá. Gra
cias a Dios accionamos rápido a 
través de un comunicado, hablan
do con la gente, nos avalan Los 
700 empleados que tenemos.
-¿Cuántas unidades han entre
gado?
-Estamos aproximadamente en 
3.755 casas entregadas en todo 
el país. Cuando vimos La nota de 
la chica que denuncio fue una 
falta de respeto a todos Los pro
fesionales que están trabajando. 
Esas casas tienen un saldo por 

pagar, hay compromisos por 
cumplir, siempre apuntamos a la 
confianza y La credibilidad. Tene
mos 800 obras en marcha, algu
nas en 40%, otras en 70%. Hay 
200 en terminación.
-¿Cómo está esa cadena de 
pagos?
-Me gustaría mostrártela, pero 
está bastante bien. El clien
te confía. Donde hacen la nota 
ellos (Por Canal 13) y no había ni 
un Ladrillo atrás había una casa 
nuestra. La gente sabe y sabe 
quiénes somos, la tipología de 
Las casas, y sabe que somos el 
único medio para que tenga su 
casa. Si no vendrían a pedir La 
plata. Y no Lo hacen.
-¿Les pidió información Defen
sa del Consumidor en algún 
momento?, ¿tienen que dar in
formación?
-No, no. Porque es lo que te 

vuelvo a decir, fue un caso aisla
do y muy mediático. Ojalá que se 
llegue a un acuerdo. Me gustaría 
darle tranquilidad a toda la gente, 
que estamos acá para darles tran
quilidad. Se lo va a Llamar a cada 
uno de los clientes demorados 
para dar una fecha de inicio en 
las obras.
-¿Hay algún esquema de bonifi
caciones para referidos? Porque 
se habla de un Esquema Ponzi.
-¿Quién dice eso? La gente que 
nos quiere reventar. Para que sea 
un Ponzi necesitaríamos el re
clutamiento del mismo cliente. 
Tenemos una estructura comer
cial que nada que ver con eso. 
Por otro Lado, para que sea un 
sistema piramidal no debe existir 
un producto real y concreto y 
nosotros tenemos un galpón de 
9.000 m2 donde acopiamos ma
terial para bajar costos. 17
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